

INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) DICIEMBRE 2009

El **Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)** cerró el año 2009 mostrando una disminución promedio anual de 2.2 por ciento (2.0% en diciembre de 2008). Este resultado indica una desaceleración de 0.4 puntos porcentuales respecto al mes anterior. El comportamiento de la actividad continuó siendo afectado por caídas en la producción de materiales de construcción, minería, financiero, transporte y comunicaciones, agricultura y comercio, contribuyendo de manera conjunta con -3.5 puntos porcentuales. En contraposición, se observó dinamismo en pesca, pecuario, industria y energía y agua, los que aportaron 1.3 puntos porcentuales.

La variación interanual del indicador presentó un decrecimiento de 0.2 por ciento (3.3% en 2008), provocada principalmente por fuertes bajas interanuales en las actividades agrícola, transporte y comunicaciones y comercio.

Agricultura

La actividad agrícola presentó una reducción de 5.1 por ciento en promedio anual (11.5 por ciento en diciembre 2008), a consecuencia del descenso de la producción café (-12.04%) y granos básicos. En el primero incidió la parte baja del ciclo bienal (2008/09), cuya producción se concentra principalmente en el año 2009. La producción de granos básicos fue afectada principalmente por la disminución de la superficie sembrada durante el ciclo de postrera, debido inicialmente a las expectativas y posteriormente a la escasez de lluvias en esa época.

El informe del Magfor de diciembre indica que el área sembrada en la época de postrera alcanzó 256,700 manzanas, 18.3 por ciento menos que las sembradas en igual período del año previo. Del total de área sembrada en esta época, el maíz ocupó el 46.1 por ciento, el frijol 37.9 por ciento, el sorgo 13.9 por ciento y el sorgo el área restante. Las pérdidas registradas alcanzaron las 73,272 manzanas, superior en 2.8 por ciento a lo que se registró en similar período del año 2008.

Respecto a la época de apante, el área sembrada de maíz y frijol fue de 191,136 manzanas (-7.6 por ciento con relación a diciembre del año anterior). Del área total sembrada, el frijol representó el 55.1 por ciento y el resto fue de maíz.

En el mes de diciembre se continuó acrecentando el fenómeno de El Niño, el cual, según la Administración Nacional Oceánica y Atmosférica (NOAA) de los Estados Unidos, continuará influyendo significativamente en los próximos meses. Se estima que el fenómeno se mantenga hasta junio de 2010, lo que podría postergar la siembra de primera del ciclo 2010/2011, que normalmente inicia en el período mayo-junio.

El precio promedio internacional del café alcanzó los 141.28 dólares por quintal oro, el cual presentó aumentos de 3.4 por ciento con respecto al mes anterior y de 30.3 por ciento con relación a diciembre de 2008. El comportamiento positivo que se observó en el precio lo determinó la reducción de la producción de café del ciclo 2009/2010, según estimaciones que presentó la Organización Internacional de Café (OIC), la cual estableció en sus proyecciones que la cosecha alcanzaría 124 millones de sacos, lo cual significaría una baja de 3.2 por ciento respecto al ciclo 2008/2009. Por su parte, el precio promedio de 2009 del quintal oro

del café alcanzó los 125.40 dólares, el que fue inferior en 5.3 por ciento con relación al promedio de 2008, inducido por la baja demanda en el mercado internacional a lo largo del año.

Pecuario

La actividad pecuaria registró un crecimiento promedio anual de 3.8 por ciento (0.7 por ciento en diciembre 2008), como resultado del crecimiento de la matanza de ganado vacuno, la matanza industrial de aves y la producción de huevos. Es importante mencionar que a pesar del aumento de la matanza avícola, el rendimiento promedio de las aves sacrificadas se redujo en 2.1 por ciento. Esto ha sido provocado por menor consumo de alimento para aves, provocado por el efecto de las mayores temperaturas, acrecentado por la falta de ventilación adecuada en algunas granjas. Para superar el problema, las empresas, según ANAPA, han considerados hacer inversiones en tecnología para controlar la temperatura ambiental de las granjas; asimismo, se espera que aumenten sus cargas de incubación, para garantizar la oferta de pollos de engorde.

A diciembre, el nivel de sacrificio de ganado bovino alcanzó 664,600 miles de cabezas, superando en 7.9 por ciento a la matanza de similar período del año pasado. En este mes, la captación de ganado por parte de los mataderos de exportación continuó creciendo, lo que se debió a irregularidades en la alimentación del ganado a consecuencia de la sequía en algunas zonas del país.

Las exportaciones de carne alcanzaron 156.9 millones de libras, lo que significó ingresos por 230.6 millones de dólares, lo cual se tradujo en crecimientos de 12.5 por ciento y 9.4 por ciento, respectivamente, a pesar del descenso de 2.7 por ciento en el precio promedio de exportación de la carne. Los principales destinos de las exportaciones de carne fueron los Estados Unidos (34.0%), Venezuela (23.6%), El Salvador (21.8%) y Puerto Rico (10.3%).

El precio internacional de la carne alcanzó un promedio mensual de 1.38 dólares la libra en diciembre, lo cual representó crecimientos del 2.4 por ciento, respecto al mes previo, y del 7.6 por ciento en términos interanuales. El alza de la carne fue inducida por las expectativas del aumento de la demanda externa. Por su parte, el precio promedio fue de 1.33 dólares la libra en el año 2009, lo cual significó una disminución de 14.6 por ciento con respecto al 2008, como resultado de la crisis internacional que deterioró la demanda externa a lo largo del año. Las perspectivas de corto plazo están al alza, como consecuencia de la disminución de inventarios del ganado de engorde en Estados Unidos y por factores climatológicos desfavorables.

Pesca

La actividad pesquera mostró un aumento promedio anual de 10.0 por ciento (13.6 % en diciembre 2008). Este resultado obedeció al comportamiento ascendente de la camaronicultura y del nivel de acopio de peces. En contraposición, la captura de langosta presentó una disminución de 15.9 por ciento, que redujo el efecto incremental de camarón y peces. Según la Asociación Nicaragüense de Acuiculturas (ANDA), se espera que la producción de camarón de cultivo de 2010 sea similar o un poco mayor a la registrada en 2009 (38.2 millones de libras).

La actividad camaronesa registró un crecimiento promedio anual de 19.4 por ciento, debido principalmente al buen desempeño de la camaronicultura, como consecuencia de mejoras tecnológicas en la producción. En el año 2009, se exportaron 24.7 millones libras de camarón (21.7 millones de camarón de cultivo), superior en 15.3 por ciento a lo exportado en similar período del año pasado. Este incremento en volumen se debió principalmente a las exportaciones de camarón de cultivo (18.2%), a pesar de la disminución en el precio promedio que provocó caída del 7.8 por ciento en términos de valor. El destino de las exportaciones de este producto fue el siguiente: España (36.9%), Estados Unidos(29.7%), Francia(19.0%), Centroamérica(7.8%) y el resto a otros países. Por su parte, el valor de las exportaciones totales de camarón fue 44.3 millones de dólares (8.2% menor que lo registrado el año previo), debido a la baja de 20.4 por ciento del precio promedio de exportación.

La captura de langosta se redujo en 15.9 por ciento (16.2 por ciento en diciembre 2008), inducida por el descenso en el precio promedio de exportación, como consecuencia de la reducción de la demanda externa, principalmente de los Estados Unidos. El valor de las exportaciones de langosta totalizó 31.2 millones de dólares, reflejando una caída de 20.9 por ciento respecto a lo registrado en 2008.

La captura de peces registró un crecimiento promedio anual de 10.9 por ciento (2.3 por ciento en diciembre 2008), como resultado de que los pescadores de langosta se dedicaron a la captura de peces en algunos meses del año. Asimismo, el volumen de peces de cultivo creció en 11.6 por ciento respecto a 2008.

Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) continuó recuperándose por segundo mes consecutivo, cerrando el año 2009 con un crecimiento promedio anual de 2.1 por ciento (-2.7% en 2008). En términos interanuales, la actividad industrial reflejó un incremento de 5.9 por ciento (2.3% en 2008). Este comportamiento fue sustentado por el dinamismo observado en las ramas de alimentos, derivados del petróleo y productos químicos, principalmente, los que aportaron 5.6 puntos porcentuales; además, se observó una importante recuperación de la rama vestuario, aunque sigue registrando variaciones negativas igual que las ramas bebidas, tabaco, calzado, papel e imprenta y materiales no metálicos, con un contribución conjunta de -3.5 puntos porcentuales.

La rama bebidas continuó con su comportamiento negativo, al mostrar una disminución promedio anual de 4.3 por ciento (0.7% en 2008). La variación interanual mostró una caída de 5.8 por ciento (-0.8% en 2008). La menor producción de cervezas y aguas gaseosas marcó la pauta del desempeño de la rama, dada la menor demanda de este tipo de productos en la mayor parte del año. Este comportamiento estuvo inducido por el alza en los precios de estos productos y por la fuerte competencia de productos importados tanto en bebidas alcohólicas como no alcohólicas.

La producción de alimentos continuó indicando dinamismo, al exhibir un incremento promedio anual de 8.3 por ciento (0.6% en diciembre de 2008). El desempeño de la rama estuvo respaldado por la alta producción en carne de res, aceite vegetal, leche pasteurizada, harina de trigo, azúcar, avena y galletas. El dinamismo en la producción de carne de res, se debió a la mayor captación de ganado por parte de los mataderos industriales, como consecuencia de la estrategia de los productores para que los animales no pierdan más peso por la escasez de

pasto. La mayor producción de alimentos básicos como cereales, se debe a su consumo generalizado y mayor accesibilidad al bolsillo de los consumidores. En cambio, se observó disminución en la producción de carne de pollo y alimentos para aves, afectado por la alta temperatura de la época de verano, que ha incidido en la pérdida de peso de las aves y consecuentemente en el menor rendimiento industrial.

Los derivados del petróleo continuaron mostrando un buen desempeño, al presentar un crecimiento promedio anual de 15.0 por ciento (-5.1% en 2008). La producción de estos rubros ha respondido a la estabilidad de la demanda a raíz de la baja en los precios internacionales del crudo, lo que ha contribuido a mantener un nivel sostenido de producción. De igual manera, los productos químicos extendieron su dinamismo, presentando un crecimiento promedio anual de 11.1 por ciento, sustentado por la alta producción de alcohol, pinturas y anticorrosivos.

La rama vestuario mostró una disminución promedio anual de 6.7 por ciento; sin embargo, se observó una mejora importante por segundo mes consecutivo. Dicha rama fue afectada durante todo el año por la contracción en la demanda por parte de los clientes en el exterior, inducida por la crisis financiera internacional. La producción de tabaco fue afectada por la misma crisis, lo que provocó una disminución de 14.4 por ciento en promedio anual en la producción de puros.

Minería

La actividad de minería continuó con su tendencia decreciente, al registrar una variación promedio anual de -10.2 por ciento (-6.2% en diciembre 2008), resultado de la baja extracción de oro (-12.1% promedio anual), lo cual resultó en un aporte negativo que no pudo ser compensado por la contribución positiva generada por la extracción de plata (30.6%). Asimismo, los productos no metálicos reflejaron una caída de 7.1 por ciento, contribuyendo también a la baja de la actividad minera.

En la minería no metálica, continuaron las disminuciones en la producción de cal (-14.2%), hormigón (-21.0%) y arena (-42.4%), como resultado de la contracción de la actividad de construcción. Por su parte, la producción de piedra cantera registró un crecimiento promedio anual de 0.4 por ciento, desacelerándose en 3.5 puntos porcentuales respecto al incremento reflejado el mes previo.

En diciembre, el precio internacional promedio del oro fue 1,125.7 dólares la onza troy, 1.1 por ciento menor que el precio del mes pasado y 38.6 por ciento mayor que el registrado en el mismo mes en 2008. Este comportamiento se explica por la recuperación del dólar en los mercados internacionales, ante las expectativas de una recuperación de la economía estadounidense.

Construcción

El indicador de materiales de construcción reflejó una caída de 18.7 por ciento (-2.0 en diciembre 2008), inducido por la baja actividad constructora. Con excepción de la producción de piedra cantera, que reflejó un crecimiento desacelerado de 0.4 por ciento, el resto de productos que integran la canasta de materiales continúan presentando caída en sus niveles de

producción: adoquines (-53.3%), bloques (-50.6%), arena (-42.4%), piedra triturada (-35.7%), asfalto (-12.6%), cemento (-10.2%).

Al finalizar el 2009, la construcción pública mostró recuperación en la ejecución presupuestaria al realizar el 92.6 por ciento del Programa de Inversiones Públicas. Con este comportamiento se supera la ejecución de años anteriores, como resultado del cambio en algunas medidas implementadas tendientes a disminuir la burocratización, supervisión y atrasos en las licitaciones de los proyectos.

En la construcción privada, el área efectivamente construida decreció en los cuatro destinos económicos (residencial, industria, comercio y servicio). Adicionalmente, se observó un descenso en la adquisición de maquinaria y equipo, lo cual es un indicador del bajo dinamismo que tuvo esta actividad en 2009, influenciado principalmente por la crisis financiera internacional

Comercio

La actividad comercial presentó una disminución promedio anual de 2.4 por ciento (3.1% en 2008). La menor comercialización de productos importados, principalmente bienes intermedios y bienes de capital, contribuyó al deterioro de esta actividad aportando en conjunto -3.7 puntos porcentuales. No obstante, se observó dinamismo en la comercialización de productos pecuarios, pesqueros e industriales, los que dieron un aporte positivo de 1.4 puntos porcentuales; dentro de éstos sobresalieron leche, huevos, camarones, pescados, carne de res, y cereales, además de diesel y gasolina.

Financiero

La actividad financiera cerró el año 2009 con una disminución promedio anual de 6.9 por ciento (0.0% en 2008). Los menores ingresos financieros continuaron marcando la pauta del comportamiento de dicha actividad, a causa de la disminución de ingresos por intereses y comisiones provenientes de créditos comerciales, personales y de consumo, principalmente. En términos nominales, la actividad todavía refleja crecimiento, aunque menor al observado en el año 2008

Energía y agua potable

La actividad de energía y agua continuó mostrando un crecimiento promedio anual desacelerado del 0.8 por ciento (4.0% en diciembre de 2008), resultante de un incremento de 4.0 por ciento en la producción de agua (5.1% en diciembre del 2008) y una disminución de -0.1 por ciento en la generación de energía (3.7% en diciembre de 2008). La generación de energía estuvo afectada por la salida de operación de varias unidades generadoras, debido a fallas eléctricas, trabajos en turbo, vibraciones en la turbina, despejes de emergencia y déficit de bagazo.